

CONDENSÉ

Depuis 1945, la péninsule indochinoise a subi les effets les plus violents des transformations intervenues dans le système international. Située au point de convergence de multiples intérêts stratégiques, politiques et économiques, l'Indochine est aussi devenue l'enjeu d'âpres rivalités faites de l'enchevêtrement des idéologies révolutionnaires et des ressentiments séculaires.

En se limitant volontairement au Vietnam et aux conséquences internationales de son intervention au Kampuchéa en 1978, cette étude tente de reconstituer les fondements et les cheminements complexes des politiques suivies par les acteurs impliqués dans ce conflit régional.

D'emblée, le lecteur est placé dans une perspective d'observation canadienne qui lui permet de mieux saisir, mais aussi peut-être de se sentir plus concerné par l'évolution de ce différend. Cette perspective facilite aussi la compréhension des propositions qui, avec de multiples nuances, suggèrent, à la fin de cette étude, certaines attitudes que le Canada pourrait adopter afin de faciliter la réinsertion graduelle du Vietnam dans la collectivité internationale.

Avant d'amorcer cette réflexion, il importe toutefois de retrouver les diverses rationalités inhérentes aux comportements des acteurs principaux ou indirects dans ces affrontements.

On rappelle ainsi premièrement, comment, dans les conflits indochinois, les deux grandes coalitions d'États antagonistes ont trouvé